

Redacción y Administración

Conde de Rius, núm. 12, entresuelo.

Precios de suscripción

Tarragona, trimestre... Ptas. 4'00  
 España, trimestre... 4'50  
 Unión postal un año... 36'00  
 Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Pago anticipado.

# La Cruz

DIARIO CATÓLICO

COLABORACION

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él. Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán ó en el castellano. Sin concisión no hay periodismo posible. No se devuelven los originales aunque no se publiquen. Toda la correspondencia al Director.

## SECCION RELIGIOSA

SANTOS DEL DIA.— S. Nonito, ob.; S. Simeón, Estilita, y Sta. Serapia.  
 SANTOS DE MAÑANA.—Stas. Cándida, Rosa de Viterbo, y Rosalía, vgs.

### Apostolado de la Oración

INTENCIÓN GENERAL PARA SEPTIEMBRE  
 El amor de Dios.

#### ORACIÓN COTIDIANA PARA ESTE MES

¡Oh Jesús mío por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que todos los hombres crezcan de día en día en el verdadero amor de Dios.

#### RESOLUCIÓN APOSTÓLICA

Probar á Dios, con nuestras obras, que le amamos de veras.

#### Cultos para hoy

CUARENTA HORAS.—Continúan en la iglesia de la Beneficencia, exponiéndose S. D. M. de siete á diez de la mañana y de cinco menos cuarto á las siete y media de la tarde.

#### CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Ntra. ¡Sra. de la Leche, en las MM. Descalzas.

#### Iglesia del Sagrado Corazón

Continúa la Novena á San Pedro Claver durante la Misa de siete que se celebrará en altar del Santo.

#### Iglesia de S. Magín

Prosigue otra Novena á las siete de la mañana, durante la Misa, con los Padrenuestros cantados, erminando con los gozos del Santo.

## Toser fuerte

Por más que Silvela diga que los conservadores no sienten ninguna impaciencia por el poder y les importa un bledo que continúen mandando los liberales, y aun llegue á afirmar que hoy por hoy conviene que las cosas sigan como están, no hay que hacer gran caso de tales declaraciones.

Ya se sabe que por lo general no hay palabras más vanas ni menos dignas de crédito que las de los políticos, y es muy frecuente tener que poner un *no* donde dicen *si* y un *si* donde dicen *no*.

Sin embargo en el caso presente bien pudiera ser que Silvela dijera verdad, por lo que á él se refiere, ya que el disfrute del poder, á vueltas de las indiscutibles ventajas que proporciona, y á pesar de lo poco ó nada que hacen los gobiernos por la nación, suele traer consigo, y hoy de un modo especial, no pocos disgustos y muchas quebraderos de cabeza.

Pero por lo que atañe á la masa del partido, puede afirmarse sin temor de errar que el jefe de los conservadores nos engaña. Hace demasiado tiempo que dura la cesantía para que aquellos para quienes la política es un oficio, y hay pan cuando gobiernan, y cuando no gobiernan no lo hay, ó lo hay más escaso, dejen de desear con toda el alma un cambio de cosas, suceda lo que suceda. No hay estímulo más poderoso que el del hambre.

Si nosotros fuéramos, políticamente hablando, sus amigos, les daríamos un consejo; y el consejo sería que suscitaran algún asunto Ubao y buscaran por ahí algún Galdós que les pariera una nueva *Electra*. En fin, que provocaran algún movimiento de opinión, como ahora se dice, y, ya fuese en sentido progresista, ya en sentido reaccionario, que esto es lo de menos, dieran en amenazar al Gobierno y á todo lo existente. El éxito sería infalible.

Pues que no está probado que aquí sólo mandan y logran sus deseos los que tosen fuerte y hablan gordo? ¿No es cosa puesta fuera de toda duda y cuestión que al que calla le ahorcan, que no son oídos los que suplican, sino los que exigen; no los que piden, sino los que amenazan; no los que esperan, sino los que acometen?

El mismo partido imperante les ha dado el ejemplo.

El secreto está en que fuerza real no la hay en ningún puesto de las esferas gubernativas. Toda la fuerza de unos se funda en la desidia y debilidad de los otros. Y no hay fuerza, porque ninguno de los gobiernos, hoy en uso, representa la opinión del país, ni responde á sus necesidades y aspiraciones.

Lo contrario acaece con un gobierno justo y legítimo, cuando algún contratiempo lo hace débil y desgraciado. Este gobierno, formado por hombres probos y dignos, que tienen conciencia de su deber y saben cumplirlo, dará á cada cual lo que le corresponda y oír las súplicas del desvalido siempre que vayan fundadas en razón. Y aunque débil é impotente, no hay que pensar en sacar partido de su debilidad é impotencia, porque armado de la razón que le asiste, de la justicia que representa y de la legitimidad que le ennoblece, sabrá en un momento dado centuplicar las fuerzas y aplastar como viles insectos á quienes con insolente audacia osasen amenazarle.

Hace años que nuestro pueblo no ha gozado de un gobierno como éste, y por eso hace también años que no triunfan ni imperan sino la osadía y la fuerza; por eso todo lo que no sea exigir y amenazar es trabajo perdido.

Sin ir más lejos, ahí tenemos el ejemplo de los católicos. Trátase de hacer una procesión, una romería, una manifestación pública cualquiera de nuestra fé. Son actos enteramente legales, sancionados por la Constitución. Pero antójase á la secta impedirlos, y acudiendo al recurso en cuestión, dá en gritar y amenazar á los católicos, al Gobierno y á todo el mundo. ¿Qué sucede? Los católicos acuden á las autoridades, es decir, á los representantes del Gobierno, á fin de que los amparen en su derecho, y esas autoridades dan la razón á la secta, porque grita, porque amenaza, obligando á los católicos á desistir, con la cantinela de que en caso contrario no responden del orden.

Si los católicos en vez de pedir protección, la exigieran, y caso de serles negada, se mostraran dispuestos á ser ellos mismos su defensa contra vocingleros y apedreadores, y contra todo género de enemigos, recordando que la Constitución que los ampara está sobre todos los alcaldes y sobre todos los gobernantes, presto se vería como otro gallo les canta, como se truecan los papeles, como los oprimidos se convierten en triunfadores. Y si dando un paso más, tomaran la ofensiva, veríase también como las autoridades les respetan á ellos, en vez de oprimirlos por consideración á los sectarios.

Con que si los conservadores quieren el poder y lo quieren pronto, hagan la prueba, prescindiendo de si tienen ó no razón, y se convencerán de la eficacia del remedio.

Nada, que es preciso toser fuerte.

GIL.

## CRÓNICAS CORTAS

La racha de navajazos de los últimos días alarmó á los que tienen la obligación profesional de alarmarse. Cuando menudean los robos, cuando se dan rachas de atentados al pudor, cuando los atropellos de los tranvías son el pan nuestro de cada día, cuando los accidentes del trabajo se suceden con desconsoladora frecuencia, se escriben unos cuantos artículos de filosofía, psicología, fisiología y sociología baratas, pues no suelen alcanzar á producir mejor género los profesionales del periodismo. "Hay que establecer un buen servicio de policía, hay que elevar el nivel moral, hay que atar corto, etc., etc."

Por condición natural recobran las

cosas su equilibrio y se acaban las disquisiciones, hasta que ladrones, sátiros, tranvías y empresarios vuelven á las andadas.

La última racha ha sido la de los navajazos que trajeron á mal traer al Juzgado de guardia, á las Casas de Socorro y al Depósito judicial... y á los moralistas de ocasión y sociólogos de undécima clase.

Un artículo leí escrito con excelente buen sentido aunque, por desgracia, falto de autoridad. ¿Cómo han de reprimir sus instintos brutales, decía en síntesis, los de las capas sociales inferiores, lo no confiar á la navaja la defensa de su honor ó de su amor propio si ven constantemente el mal ejemplo arriba, si en las capas superiores no puede llamarse ni llaman caballero más que al que se apoya en la espalda el sable ó la pistola?

El articulista tiene todá la razón; pero es seguro que si yo dijera que es un mal escritor, ó que se tiñe el pelo, ó le llamara gallego, me mandaría al punto los padrinos, con la pretensión de sostener con las armas que escribe bien, que no gasta tinturas y que no es lo mismo ser un gallego ó que se lo llamen. Y si yo, por hacer mucho tiempo que he recibido todos los Sacramentos en que se requieren padrinos, no me aviniera á sus pretensiones, me llamaría cobarde, mal caballero y demás lindezas por el estilo.

Efectivamente, el duelo, aun descartando el aspecto religioso, es bárbaro, inmoral, y un pernicioso ejemplo para los súbditos de Su Majestad la navaja; pero no basta predicar contra él, es necesario dar trigo. Es necesario que si lo consideran una atrocidad en teoría lo tengan por tal en la práctica.

Hace tres ó cuatro días que un apreciable crítico de teatros emitió su opinión desfavorable acerca de un actor. El actor llevó al terreno al crítico, y éste, que por lo visto maneja mejor la pluma que el sable, salió con una descalabrada en la cabeza. Y todos los periódicos que tronaban contra la navaja dijeron que había quedado honrosamente zanjada, etc.

¡Mentira! El honor no apareció en parte alguna.

Lo único que apareció fué un hermoso ejemplo para los súbditos de S. M. la navaja.

(De El Correo Español.)

## Radicales, socialistas y anarquistas

Con franqueza brutal, Pablo Iglesias ha expuesto sus puntos de vista respecto de la llamada "cuestión religiosa", y ha dicho además algunas cosas curiosas respecto á las relaciones de los socialistas con los partidos radicales burgueses.

A título de información reproducimos algunos de los conceptos que un rotativo pone en boca del propagandista del socialismo, á pesar de la grosería y desfachatez de algunos de ellos:

"Dice que los representantes de un oscurantismo de siglos se ven combatidos por los representantes de otro género de fanatismo, que son curas al revés.

Nosotros, dice, no queremos arrastrar frailes, ni quemar conventos; combatimos las ideas, y respetamos los hombres; vamos más lejos que los que se las echan de radicales: queremos la muerte de la Iglesia cooperadora de la burguesía, por medio de la confiscación de todos sus bienes, riéndonos de las medias tintas y no distinguiendo entre curas y frailes, porque es una falta de sentido real combatir á los frailes y defender á los curas, fustigar á la fraileocracia, como hizo Galdós en "Electra", sin combatir las instituciones religiosas.

Así lo que resulta es que se educa al pueblo para que degüelle á los frailes y los vuelva á admitir.

Si el pueblo hubiese sido educado á

la usanza socialista, éste no hubiera degollado á los frailes, pero se hubiera negado á mantenerlos por perjudiciales.

Se ha hablado—continúa—de la creación de un partido radical burgués.

Nosotros veríamosle con simpatía, pero no podríamos apoyarle, y menos confundirnos en su masa.

Hay que hablar claro, para evitar situaciones equívocas.

Un partido que reorganizara la administración pública dando un golpe á la burocracia y atase corto á la Iglesia sería un buen partido burgués, y como tal, simpático, porque, sin querer, coadyuvaría á nuestro triunfo.

Pero no vamos á creer en su fundación, conociendo á la burguesía, que está ciega y no conoce sus intereses.

El hombre que lo ideó tuvo que salir del gobierno sin hacer nada de lo que en punto á la cuestión obrera tenía proyectado.

El partido socialista sólo le combatió en lo que debía combatirle.

Se ha dicho que el Sr. Canalejas contaba con nuestro concurso cuando intentó el establecimiento de una Dirección de Trabajo.

El Sr. Canalejas me llamó y me comunicó su propósito de llevar á aquel Centro á los individuos de nuestro Comité nacional.

Negueme á aceptar los puestos ofrecidos, creo que con buen acuerdo, siguiendo el principio de que los socialistas no pueden admitir cargos pagados por un gobierno burgués, excepto cuando estén comprendidos en el ejercicio de su profesión y no tengan relación alguna con el régimen político.

Ocupase, á continuación, de la huelga general de Barcelona, que asegura no fué acto revolucionario, pues carecía de finalidad, sino producido por varias causas, que aprovecharon los partidarios de la huelga general, sin medir las consecuencias.

Y la prueba de que no tenía finalidad es que los huelguistas no se apoderaron de la Capitanía general ni del Gobierno de la provincia ni lo intentaron siquiera, sino que se contentaron con echarse á la calle, paseando de un lado á otro, para acabar corriendo de los caballos de la Guardia civil.

Tampoco hubo lucha ni resistencia á la fuerza pública, pues los muertos y heridos fueron transeúntes.

Por eso hubimos de aconsejar nosotros á los socialistas que no secundaran movimiento tan descabellado.

Si hubiera sido aquél un movimiento político encaminado al derribo de instituciones que odiamos mortalmente, habríamos secundado á los huelguistas ó á quienes fueron los iniciadores.

Pero los huelguistas, que al parecer se proponían hacer una revolución en Barcelona y las cercanías, y que formaban un contingente de 70.000 obreros, no pudieron vencer, ni siquiera hacer frente á 2.000 soldados.

Los socialistas no podían caer en semejante ridiculez como cayeron los trabajadores de poblaciones donde dominan los elementos exaltados, que habían acordado no acudir al trabajo hasta que estuvieran en libertad los presos á consecuencia de la huelga de Barcelona; sin perjuicio de volver á él sin mediar aquella circunstancia.

Nuestra conducta fué unánimemente aprobada por todas las agrupaciones y periódicos socialistas."

## NOTICIAS

### LOCALES Y REGIONALES

Ayer visitó nuestra redacción el señor secretario de la Administración de Correos de esta provincia, manifestando cortesmente que de los abusos de que con tanta razón nos quejábamos en el suelto que recordarán nuestros lectores, no cabe ninguna responsabilidad al personal de esta ciudad, ya que hallándose los autores fuera del alcance de la

inmediata vigilancia del señor administrador y dependiendo de otras entidades, le es sumamente difícil prevenir tales desafueros; al propio tiempo significamos la resolución que tiene esta Administración de castigar con mano fuerte á todos aquellos cuya culpabilidad resulte probada. Por nuestra parte, agradeciendo la amabilidad y espíritu de justicia de dicho señor funcionario, hacemos constar nuevamente la verdad de los atropellos denunciados y de las quejas formuladas, añadiendo que estamos dispuestos á llevar todo lo lejos posible el rigor de la ley contra los culpables.

Además de otros acuerdos tomados por la Junta provincial de Sanidad, reunida anteanoche bajo la presidencia de la primera autoridad civil de la provincia, figura, á propuesta del médico señor Vilallonga, el de prohibir terminantemente que los efectos que se usan para adorno de las cajas mortuorias sirvan para otras, como vienen haciéndolo las empresas funerarias, á cuyo fin se dispuso comunicar dicho acuerdo á la Junta local de Sanidad.

Y el de buscar el medio más conducente para que desaparezca el foco infeccioso de la cuneta de la carretera de Castellón donde desaguan algunos edificios de dicha vía.

Anteanoche, en la plaza Mayor de Alcanar, fué herido gravemente el guarda términos de aquella población Justo Reverter Subirats, siendo detenido Antonio Forcadell como presunto autor de la agresión.

La madrugada de ayer fué de fatiga para los del orden, serenos y vigilantes. Tal era el número de adoradores de Baco que salieron á tomar el fresco por las calles, que raro fué el agente que no tuvo que bregar con alguno de aquellos flozcerados.

Y á propósito de ello, nos permitiremos dirigir una pregunta al digno señor gobernador civil, aún á trueque de que por nuestro interés en velar por la tranquilidad pública, haya quien nos tache de retrógados, oscurantistas y otras lindezas por el estilo.

¿Sabe dicha autoridad si se cumplen las ordenes que tiene dictadas respecto la hora á que deben cerrarse los establecimientos de bebidas?

Como á nosotros nos consta que nó, se lo advertimos para que tome los acuerdos que crea oportunos.

Una pareja de la Guardia civil del puesto de Tortosa, acompañada de sargento, prestó anteaer un importante servicio.

Siguiendo, según parece, instrucciones transmitidas de Castellón de la Plana verificó un registro en una casa de la ciudad de Roquetas, que dió por resultado el hallazgo de una importante cantidad de billetes de banco falsificados.

El dueño de la casa, que era un payés entrado en años, quiso resistir á la fuerza armada, á la que amenazó con una pistola.

Según nuestras noticias, los billetes proceden de Castellón, donde se ha descubierto á los autores de la falsificación. Se cree que hay algunos complicados.

Durante la última permanencia del comandante general de somatenes en Igualada, tratóse de nombrar una representación del somaten de aquella ciudad para que, en unión de las autoridades de la misma y de una comisión de la Junta organizadora del propio instituto, asistan al acto de colocar en la galería de catalanes ilustres el retrato del igualadino D. Antonio Franch y Estalella, héroe del Bruch y caudillo catalán durante la guerra de la Independencia, solemnidad que se verificará con ocasión de las próximas fiestas de la Virgen de las Mercedes. De la biografía del guerrillero, está encargado D. Francisco Barado.

El capitán general ha dispuesto que, a fin de contrarrestar los cambios de temperatura que con motivo de las lluvias puedan verificarse y para precaver sus efectos en la salud de las tropas, por los gobernadores militares de las cuatro provincias y cuando las circunstancias locales en cada una de ellas lo exijan, se ordene el cambio del traje de rayadillo por el de paño y vice-versa, cada vez que el descenso ó elevación de temperatura lo requiera.

A las doce de la mañana de anteayer descargó una tormenta de piedra y agua en la villa de la Cenía, convirtiéndose las calles en torrentes. Afortunadamente, se nos dice, los daños causados fueron de poca importancia por su corta duración.

Dicen de Gandesa, que seguramente el día 1.º de noviembre se inaugurará el alumbrado por gas acetileno, y añaden que el Banco de España, y en su representación un delegado de la Sucursal de Reus, está haciendo en los pueblos de la comarca la oportuna clasificación de los principales propietarios, con el objeto de preparar una operación de crédito, que ha de ser la base para la construcción de un ferrocarril económico de Gandesa á Mora de Ebro.

Ha fallecido en Barcelona, víctima de larga y cruel dolencia, el ilustrado catedrático de aquella Universidad Dr. don Modesto Falcón y Azcoide.

Era el finado persona muy respetada y conocida por sus prendas morales y relevantes dotes de hombre de ciencia. Enviamos á su distinguida familia nuestro más sentido pésame.

Por noticias insertas en nuestros colegas de Madrid nos enteramos del telegrama que el señor gobernador civil dirigió al Gobierno, explicando minuciosamente el hecho ocurrido en la playa de San Salvador (Vendrell).

Al pasar el lunes, según es nuestro deber y costumbre, por las oficinas del Gobierno, creímos que se nos proporcionaría el texto de dicho telegrama, pero visto que tal no se hacía, ni siquiera nos atrevimos á pedirlo por no pasar por indiscretos.

Nuestro colega el *Diario de Tarragona*, que con seguridad contará con más simpatías en dicho centro, pudo alcanzar el texto de tal despacho y lo publica en la edición de ayer; del mismo, pues, lo reproducimos absteniéndonos, por hoy, de hacer ningún comentario. «Gobernador á ministro:

El hecho ocurrido en la playa de San Salvador resulta que en la noche del 13 desapareció una pequeña bandera de los colores nacionales que el Sr. Sangüeza tenía izada en su barraca de tomar baños, apareciendo el asta rota y marcadas sobre la arena estas palabras: «Restos de la bandera española». Que habiendo dos días después desaparecido igualmente otra bandera catalana que existía sobre la barraca del Sr. Solá, levantó otra de igual clase el Sr. Serra, secretario del Ayuntamiento de Vendrell, y el Sr. Solá otras cuatro, una en cada ángulo de la misma barraca, de la cual desapareció la anteriormente puesta.

Que denunciado por el Sr. Sangüeza el hecho, el Juzgado instruye sumario, llegando ayer un juez militar, quien instruye á su vez diligencias, siendo detenidos hoy los Sres. Solá, Serra y otros dos.

Que el alcalde asegura haber ignorado el hecho, hasta que supo la instrucción del sumario, añadiendo que el suceso carecía de importancia, atribuyéndose por todo el vecindario á broma al Sangüeza, que es un empleado jubilado por transtorno mental.

La prensa dió al hecho una significación que no tiene.»

Nos escriben de San Carlos de la Rápita que está terminando la recolección de sal de las salinas propiedad de don Miguel Castellá y Borrás, en las cuales trabajan unos 300 obreros, satisfechos de la remuneración que reciben por su trabajo.

La cosecha de este año es buena, tanto por su producción cuanto por su clase. En la faena de amontonar la sal funciona un dinamo eléctrico de 50 caballos. El Sr. Castellá demuestra talento y actividad en su empresa.

También se nos dice que la cosecha de arroz es bastante regular, y que muy en breve comenzará la recolección de dicha gramínea.

La subsecretaría del ministerio de Instrucción pública inserta en la *Gaceta* el siguiente aviso:

«Siendo preciso utilizar en breve todas

las habitaciones y dependencias del palacio de la Industria y de las Artes, se previene á los artistas que tenga en él obras procedentes de pasadas Exposiciones, que deberán recogerlas durante todo el presente mes de septiembre, pues de no verificarlo en ese plazo improrrogable, este ministerio dispondrá libremente de dichas obras.»

El ministro de Instrucción pública y Bellas Artes ha contestado al siguiente al telegrama que le dirigieron los subdelegados de Medicina sobre el modo de verificar las inspecciones técnicas en las escuelas.

«La certificación del subdelegado de Medicina debe ser sobre si el local que ocupa el colegio está en relación al número de alumnos que en él hayan de recibir enseñanza y si el edificio en sí ó en relación con los contiguos reúne ó no condiciones higiénicas.»

La Tesorería de Hacienda en esta provincia ha señalado, para hoy, el pago de los libramientos siguientes:

D. Mariano Nicoláu, 70'35 pesetas.  
D. Eustaquio González, 107'81.  
D. Vicente S. Galatayud, 176'10.  
D. Ausubio Perezaguas, 113'57.  
D. Enrique Ortega, 70'35.  
D. Rodrigo Rendón, 51'08.  
D. Amós Belmonte, 17'76.  
D. Antonio Rué, 234'66.  
Al administrador de Correos, 98'80.  
D. Julio Bragulat, 380'97.  
D. Leoncio Montañés, 382'25.  
Al Depositario pagador, 8.000.

#### Extracto del Boletín Oficial

Real orden de la presidencia del Consejo de ministros disponiendo que los gobernadores y ex-gobernadores que reúnan las condiciones determinadas en el Real decreto de 15 de julio de 1901, podrán desempeñar destinos de jefe de administración y de menor categoría.

Idem del ministerio de Hacienda ordenando como ha de ser aplicada la partida del Arancel relativa á las campanas de torre.

Idem del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, respecto á las formalidades que deben reunir las propuestas que para inaugurar el curso en 1.º de octubre formulan las juntas de profesores de las Escuelas de Artes é Industrias.

La Dirección general de Sanidad, anuncia que según comunica al ministerio de la Gobernación el señor embajador de España en París, que desde el día 17 de julio último no ha ocurrido ningún nuevo caso de peste en Majunga (Madagascar).

Anuncio del señor gobernador civil haciendo público que la compañía Minera de Carbones de San Saturnino de Noya ha renunciado á la prosecución de un expediente de minas en el término de Vimodri.

Idem de la misma autoridad cancelando y dando por nulos los expedientes de registro de minas en los términos de Alforja, Porrera y Vimodri.

Circular de la Comisión mixta de reclutamiento encargando el cumplimiento, por parte de los Ayuntamientos, del art. 73 del reglamento de 23 de diciembre de 1896.

La Junta de Instrucción pública anuncia haber sido nombrada por el excelentísimo señor rector de la Universidad de Barcelona, maestra de la escuela elemental de niñas de Conesa D.ª María Josefina Barber y Puig; y maestros interinos de Corbera, Vallfogona, Perelló, Riudoms, Flix y Mora de Ebro (párvulos) los Sres. D. José Royo Vidal, don Manuel Ruiz Martí, D.ª María de la C. Fornos Estorach, D.ª Victoria Daffós Barrera, D.ª Olimpia Baiges Miró y doña Ramona Aubá Echave, respectivamente.

Circular de la administración de contribuciones, recordando nuevamente á los señores alcaldes el cumplimiento de la circular inserta en el *Boletín oficial* en 15 de julio último.

Anuncio del Instituto general y técnico de Reus notificando que por D. Antonio Monserrat, se ha solicitado establecer un colegio de primera enseñanza en la calle de Santa Ana, núm. 64, piso 2.º de dicha ciudad.

La Audiencia Territorial anuncia la vacante de médico auxiliar de la administración de justicia en el del Juzgado de primera instancia de Gandesa.

Extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Tivisa durante el segundo trimestre de 1902.

Idem de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Perelló durante el 2.º trimestre 1902.

Idem de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Vendrell durante el mes de julio último.

Anuncio de la Alcaldía de Conesa de

haberse extraviado la cédula personal de clase 10.ª expedida á favor de don Jaime Contijoch Mercadé, vecino de dicho pueblo; la de Vandellós la vacante de recaudador municipal; las de Ametlla, Torre del Español y Aleixar haber terminado el proyecto de presupuesto ordinario para 1903; y las de Montblanch y Cornudella haber confeccionado el reparto de consumos del corriente año.

Edictos de los Juzgados de primera instancia de Vallis y Tortosa.

#### Nacionales y Extranjeras

Los norteamericanos quieren disputar á sus antiguos dominadores los ingleses el imperio de los mares, pues las Cámaras han aprobado recientemente un proyecto por el que se establece la construcción de tres grandes acorazados y cuatro cruceros blindados cuyas principales características hélas aquí.

**Acorazados.**—137'25 metros de eslora por 23'23 de manga y 8'16 de calado, en plena carga. Desplazamiento, 17'581 toneladas. Máquinas de 20.000 caballos, 19 nudos de andar y 2.300 toneladas de combustible.

**Cruceros blindados.**—Eslora, 153'11 metros; manga, 22'63; calado, 8'286; desplazamiento, 19.259 toneladas. Fuerza indicada, 25.000 caballos y velocidad, 22 nudos. Aprovisionamiento medio de carbón, 2.000 toneladas.

Los ensayos practicados hasta aquí por los ingleses con sus torpederos marinos no han dado, ni con mucho, los resultados que se esperaban. Quedan por tantear en primera fila, por lo que á los submarinos se refiere, los franceses y los ingeniosos norteamericanos.

También se sabe, que el Almirantazgo británico ha decidido se hagan estudios y experimentos, para ver de aplicar á la marina los cañones de tiro rápido, conocidos vulgarmente en Inglaterra con el nombre de *Pompons*, y que son los que *menos han fracasado* en la pasada guerra Sud-africana.

Por primera vez se ha celebrado el santo Sacrificio de la Misa á bordo de un buque de guerra norte americano, el «Newark».

El cáliz de que se sirvió el sacerdote en dicha Misa fué el mismo que el rey mártir Luis XVI regaló á la flota francesa, compuesta de 7.000 hombres, que en 1780 salió para los Estados Unidos bajo el mando del conde de Rochambeau.

Han comenzado en El Ferrol las fiestas en honor del marqués de Amboage, que legó su fortuna para redimir del servicio militar á todos los quintos de la provincia.

La procesión cívica resultó lucidísima. La carrera se hallaba adornada.

Concurrieron las autoridades, la maestra del Arsenal, los hospicianos, los alumnos de las escuelas y multitud de particulares.

Se depositó una corona en la estatua. El alcalde pronunció un discurso elogiando la memoria del marqués.

El Ayuntamiento ha repartido 4.000 bonos de pan.

La Junta fundadora del Patronato ha repartido en aquella capital 5.000 pesetas para limosnas de á 50.

El Congreso católico alemán que se celebra en Mannheim ha dirigido al Emperador Guillermo un telegrama de adhesión por las siguientes palabras pronunciadas en su vista á Aix-La-Chapelle y que prueban que apesar de ser protestante no manifiesta preferencias por su religión, y trata de igual modo á los católicos.

He aquí lo que dijo el emperador dirigiéndose al clero católico.

«Espero de vosotros que ayudéis á mantener la religión en nuestro pueblo.

Trabajemos juntos para mantener en la raza germánica los principios de moralidad que siempre le han distinguido.

Esto no es posible más que con la condición de mantener la religión.»

Los fuertes calores que se han dejado sentir en estos últimos días no han alterado la salud del Padre Santo, quien, á pesar de estar próximo á cumplir los 93 años de edad, resiste admirablemente los cambios de temperatura. Durante varias horas del día se ocupa en el despacho de los asuntos de su elevadísimo ministerio, y solo en las horas más calurosas se traslada á la *Cassina*, situada en la parte más elevada de los jardines vaticanos, en donde relativamente se disfruta de mejor temperatura.

Después de regresar al Palacio apostólico recibe cotidianamente á varios obispos que acuden á Roma para su visita *ad limina*.

En las capitales de provincias de España ocurrieron durante el mes de julio último 7.602 defunciones y 7.716 nacimientos.

De éstos, fueron: nacidos vivos 7.313 y nacidos muertos 403.

Ha fundeado en el puerto de Cádiz el crucero italiano «Carlos Alberto», á bordo del cual viaja el inventor del telégrafo sin hilos, Guillermo Marconi.

Ha manifestado éste que desde El Ferrol á Cádiz ha estado telegrafando extensamente con Inglaterra, con excelentes resultados.

Anteanoche tenía proyecto de telegrafiar desde la bahía de Cádiz á las costas de la Gran Bretaña.

Comisiones del cuerpo de Telégrafos y del Ateneo han visitado al inventor italiano.

Hállanse vacantes y han de proveerse por oposición, la canonjía penitenciaria de Avila; la doctoral de Calahorra y otra de la Insigne catedral de Alicante.

Un lamentable accidente se produjo hace pocos días á bordo del crucero francés de gran porte «Dupleix» (8.709 ts.), pues mientras practicaba pruebas de velocidad en la rada de «Trusses» explotó, á causa de una abstrucción, el tubo principal del vapor del demento ó generador número 4, hiriendo de mucha gravedad á varios fogoneros.

#### El subsuelo de España

Una importante revista norteamericana ha publicado un notable artículo en el que se hace un compendioso estudio de la riqueza minera de España.

«Esta nación, comienza el articulista, ha sobresalido desde tiempo inmemorial por la variedad y riqueza de minerales que encierra.

Las minas de cobre son las más antiguas del mundo; sus grandes depósitos de mineral de plomo, mercurio y hierro, viéñense explotando, con patente éxito, desde largo tiempo.

Sus minerales más conocidos en el mundo por la excelencia y cuantía de los mismos, son los de cobre.

En las importantes minas de Riotinto se viene trabajando desde la dominación romana, y á pesar de los siglos transcurridos, continúan todavía produciendo en abundancia.

Además de esas minas, existen las de Tharsis, Calañás, Sevilla y otras, que, aun no siendo tan ricas como las de Riotinto, producen grandes cantidades.

El cobre que se extrae de las minas españolas suele ser en extremo solicitado, cotizándose en los mercados á buen precio, no sólo por la bondad del mineral, sino también por la cantidad de azufre que contiene.

Se exporta en grandes cantidades á diferentes partes del globo, empleándolo en los Estados Unidos y en varias naciones de Europa, por su azufre.

Suelen también exportarse, juntamente, con las pirritas de cobre, pirritas de hierro, estéril ó exento de cobre, cotizándose igualmente á buenos precios por su contenido de azufre.

La producción de cobre en España, prósigue el articulista, calculase en 45 á 50.000 toneladas anuales, cantidad que excede á lo producido por cualquier otra nación, excepción hecha de los Estados Unidos.

Respecto á sus minas de plomo, fueron las principales del mundo. Hasta 1898 figuraba á la cabeza de las naciones productoras.

La producción habi-la en 1899 ascendió á 182.500 toneladas; en 1900 sufrió una baja su producción, que la ha recuperado en el pasado año.

Los mineros españoles son expertísimos en cuanto se refiere á la metalúrgica del plomo, puesto que la mayor parte del citado mineral extraído suele ser fundido en la Península, para luego ser exportado como metal.

Existen muchas fundiciones en los distritos de Jaen, Córdoba, Ciudad Real, Badajoz y Málaga, sobresaliendo entre todas las que poseen las Compañías de Escombreras Bliersber, Mazarrán y Peñarroya.

De este metal se emplea en España un 10 por 100 únicamente y lo restante se exporta, por lo cual puede decirse que surte á Europa entera.

El mineral de plata, en España, aparece siempre en unión con el plomo, y puede asegurarse que más de la mitad de este metal resulta argentífero. Hay, sin embargo unas minas en Hiedelacencia (Guadalajara) que solamente producen plata.

Las minas de mercurio de Almadén tienen renombre universal. Existen

otras varias minas de menor importancia en Asturias.

Una tercera parte del mercurio empleado en el globo procede de las minas de España.

Estas minas de hierro abundan en esta nación hasta el extremo de que es la primera entre todas las del mundo como la mayor productora.

Ciertamente que estos últimos años se ha notado una reducción en la producción, á causa de haberse agotado varias minas; pero no es menos cierto también que existen otras muchas sin explotarse debido á lo costoso de su transporte, pero que indudablemente serán explotadas en tiempo no lejano.

La provincia de Vizcaya es la mayor productora, siguiendo después en importancia Santander, Murcia y Almería. Ahora bien; á pesar de tan enorme producción de mineral de hierro, el consumo en España es insignificante por la escasez de Altos Hornos.

Considérase el consumo en menos de un 10 por 100 del total de la producción, exportándose, su mayor parte, á la Gran Bretaña y á Alemania y Bélgica, que resultan también buenas consumidoras del mineral español.

Como estos minerales en su mayoría resultan de una clase superior, suelen emplearse para la fabricación de lingotes Bessemer, y por esta razón es siempre muy solicitado.

En cuanto á la fabricación del carbón es insignificante, comparado con su consumo. Calculase en tres millones las toneladas que actualmente se extraen en las diferentes minas que están en explotación; pero claro está que de año en año se aumentan, aunque bastante paulatinamente.

Las dos clases de carbones que sobresalen en España son de *lignito* y *antracida*, y de este último emplease con éxito en la industria metalúrgica.

El mineral de zinc tanto blanda como calamina, emplease en los talleres de Arnao, de la Compañía Real Asturiana, si bien se exporta en su mayor parte á Francia y Bélgica.

Entre otras clases de minerales que hay en España, figura, aunque en menor cuantía, el manganeso, asfalto, piedra caliza y cemento.

La producción de sal es tan enorme, que se exporta á diferentes naciones. El articulista, después de ensalzar las excelentes cualidades de los minerales de España, manifiesta que el día en que la industria metalúrgica se extienda en este país y consuma una gran parte de su producción y exporte sus productos antes que sus minerales, los beneficios que obtendrá dicha nación serán incalculables.

Termina el artículo con el siguiente párrafo.

«A una nación que es la primera en el globo entre las productoras de plomo, la segunda entre las de cobre y que ocupa preferente lugar entre las de hierro y otros minerales, le está reservado seguramente un hermoso porvenir.»

## SECCIÓN OFICIAL

### Escuela Normal de Maestras de la provincia de Tarragona

En cumplimiento de lo que dispone el caso 4.º de la Real orden de 21 del actual, comunicada á esta Dirección por la Secretaria de la Diputación provincial, ayer 29, se abre convocatoria de exámenes, á fin de que las alumnas que hayan hecho sus estudios en esta Escuela puedan solicitar el examen de las asignaturas que les faltan para constituir grado, como alumnas no oficiales.

El plazo improrrogable para presentar las solicitudes y pagar los derechos que la ley marca es de diez días, á contar del en que aparezca este anuncio en el *Boletín oficial* de esta provincia.

Tarragona 30 de agosto de 1902.—La directora, *Clotilde Sánchez*.

### Escuela Normal de Maestros de la provincia de Tarragona

En cumplimiento de la Real orden de 21 de los corrientes, recibida hoy en esta escuela y que determina la clausura de la misma para el día 1.º de octubre próximo, cumple rectificar el anuncio de exámenes y matriculas de 11 de los corrientes, que debe entenderse redactado en esta forma:

Los alumnos no oficiales solicitarán examen de asignaturas antes del día 12 de septiembre. Abonarán en metálico por grupo á parte de él, 32'60 pesetas, importe de la matrícula, derechos de examen y de expediente, y presentarán todos, título elemental ó certificación de haber pagado su importe. Los que ha-



# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## Nuevo Establecimiento Balneario

de Vallfogona de Riucorp (Prov.<sup>a</sup> Tarragona)

Temporada oficial desde 1.º junio hasta 30 septiembre

Según dictamen facultativo, las aguas de este establecimiento han sido clasificadas de *Clorurado sulfatado-sódico-cálcico-magnésico* variedad *bromuro yodurados*, y del análisis recientemente practicado por el **Doctor don José Casares**, decano de la Facultad de Farmacia de Barcelona, se desprende:

Peso de los cuerpos disueltos en 1 litro de agua	
Manantial grande	Manantial pequeño
Temperatura... 14°	14°
Densidad... 1.00665	1.00903
Residuo fijo á 160° 7.6740 grs. litro	11.907 grs. litro
Gases en 1 litro de agua	
Acido carbónico... 25.34 c. c.	13.48 c. c.
Nitrógeno... 10.60 c. c.	12.94 c. c.
Acido sulfúrico... indicios	indicios
Peso de los cuerpos disueltos en 1 litro de agua	
Sulfato sódico... 0.35340 grs.	1.76126 grs.
Sulfato cálcico... 0.17755 »	1.71714 »

Sulfato magnésico... 3.98688 grs.	0.94580 grs.
Cloruro sódico... 0.63133 »	7.01071 »
Bromuro sódico... 0.00014 »	0.00066 »
Yoduro sódico... indicios »	0.00013 »
Bicarbonato cálcico... 0.18733 »	0.28714 »
Bicarbonato estróncico... 0.02830 »	0.01506 »
Bicarbonato ferroso... 0.00078 »	0.00147 »
Silicato sódico... 0.05784 »	0.05571 »
Sílice libre... 0.01528 »	0.02543 »
Fosfato aluminico... 0.00250 »	0.00181 »
Potasio... pequeña cantidad	pequeña cantidad
Lítio... »	»
Sulfuros alcalinos... »	»

La experiencia, de común acuerdo con los conocimientos científicos, demuestra los maravillosos resultados que se pueden obtener con el uso oportuno de estas aguas en las afecciones escrofulosas, sifilíticas, terciarias y reumáticas, tanto de la piel como las vícerales dependientes de aquellos estados morbosos.

Este Balneario consta de cinco cuerpos de edificio, dos salas de baños con bañeras de granito y porcelana, sala de pulverización, sala de duchas, salón de recreo, de billar, restaurant y comedor de segunda, 99 habitaciones desde una cama á tres en cada habitación con balcón ó ventana, jardines, iglesia y tres chalets.—El viaje puede efectuarse por Montblanch y por Tárrega (Lérida).—Los señores bañistas encontrarán coches en las mencionadas estaciones para ir al balneario, á la llegada de los trenes.

**Nota.**—La correspondencia, sea cual fuere, debe dirigirse por Montblanch.



FUNDADO EN 1888

Bachillerato, bajo la dirección del profesorado oficial en el Instituto.  
Comercio, Idiomas, Teneduría práctica, Composición y estilo, Caligrafía.

PRIMERA ENSEÑANZA.—Párvulos, elemental, media y superior. Agrimensura, Dibujo, Lecciones de cosas, visitas á fábricas y talleres, excursiones y viajes escolares.

## GRAN ESTABLECIMIENTO

de sastrería, camisería y corbatería

de VICENTE BRELL

Conde de Rius, 23 y Rambla San Juan, 57, Tarragona

Géneros alta novedad para trajes de caballero y vestidos y abrigos para señora.  
Surtido completo de ropa interior de todas clases y precios.  
Corbatas según los últimos modelos.

ELEGANCIA Y ECONOMÍA

Droguería y Ultramarinos

DE  
JAIME SANS

Tarragona \* Plaza de la Fuente, 32, y Bajada de Misericordia, 2 \* Tarragona

Completo surtido de productos químico-farmacéuticos, para abonos, industria y fotografía, azúfres y sulfatos á precios económicos.  
Perfumería de las más acreditadas fábricas, tanto nacionales como extranjeras.  
Comestibles de todas clases, pastas para sopa, exquisito y variado surtido en galletas y embutidos de inmejorable calidad.  
Conservas de todas clases, tanto de pescados como de hortalizas.  
Vinos, champagne y licores de todas clases y marcas.

Especialidad en el tostado de cafés, almendras y avellanas

Esmero y prontitud en los pedidos.—Precios limitados

## FERROCARRILES

Trenes descendentes.

Salidas de Mora

5.41—6.03—7.51—12.21—18.59.

Llegadas á Reus

6.59—8.11—11.27—14.06—22.15.

Salidas de Reus para Barcelona

4.53—7.05—8.41—12.07—14.14—19.14.

Salidas de Reus por la parte de Zaragoza

5.32—13.35—15.36—19.57—21.44.

Lecitina de huevo  
Agua de azahar triple  
Levadura de cerveza  
Farmacia del Centro, de MANUEL FONT  
Rambla S. Juan 58.—Teléfono 48

FUMADORES  
Las personas de gusto preferen á todos los demás el papel de hilo puro, marca  
EL NEGRO  
fabricado con pasta superior y sin mezcla de color azul para blanquearlo.  
Deja al habaco todo su aroma y no daña el pecho ni irrita la garganta  
PEDIDO EN TODOS LOS ESTANCOS  
Deposito unico en España.  
EDUARDO GAVARRO.—Santa Ana, 17, Reus

## ANÍS San Gerónimo

Especialidad de la casa

DESTILERIA San Gerónimo

de Francisco Forrellat \* Castellvell y Vilar (Prov. de Barcelona)

El ANIS SAN GERONIMO está elaborado con alcoholes vínicos esmeradamente refinados y combinado con hierbas aromático-medicinales de la histórica montaña de Montserrat, constituyendo un licor que á la par de poseer un sabor exquisito, es altamente higiénico, tónico y digestivo. Los estómagos más delicados lo reciben sin daño alguno.

Gran diploma y Medalla de oro por la Academia parisién

Representante en España: D. Valentín Vallhonrat

TARRAGONA

## ¡Ojo, conservadores... no políticos!

¿Queréis conservar vuestro calzado de color y charol?  
Usad la sin rival **Crema Tarraconense Cardona.**

¿Queréis conservar su brillantez siempre permanente?  
Acudid á la sin rival **Crema Tarraconense Cardona.**

¿Queréis conservar el calzado nuevo y elegante?  
Comprad la sin rival **Crema Tarraconense Cardona.**

Es por demás clase garantida por no cortar la piel del calzado.  
Pídase en todas las principales droguerías y tiendas de calzado.

## La reina del tocador Rhum Quina Chambeau. CARDONA

Para lavar y suavizar el cabello.—Aroma fino y duradero.—A 4 pesetas litro.

**Agua florida Cardona**, para hermosear y refrescar el cutis.  
Centro de especialidades fotográficas, últimas novedades de aparatos y demás accesorios.

Se dan instrucciones y laboratorio á disposición de los clientes.  
Depósito para la provincia de las inmejorables placas extra-rápidas Westencorp Wehner.

¡GRAN NOVEDAD!

Completo surtido de papel *Glacier* imitación á cristales de colores.

Tarragona.—Apodaca, 27, y Plaza Olózaga, 9.—Tarragona

## BENCINA DALMAU

Esta nueva esencia, de extraordinarias proporciones disolventes de la grasa, no tiene rival en ninguno de los preparados que hasta el día se han venido empleando para quitar las manchas, no sólo de la ropa, paños de billar, tapices, alhajas de todas clases, etcétera, etc., sino de terciopelos, sedas, sombreros de fieltro y en especial para los guantes. Su química composición hace que sea más volátil que el éter y que desaparezca la mancha instantáneamente sin perjudicar el color de la prenda y sin que deje el olor repugnante y desagradable de todos sus similares.

Venta Droguerías y Farmacias

POR MAYOR. Almacén de drogas y productos químicos farmacéuticos

M. Dalmáu Oliveres

Paseo de la Industria, Letra B

Barcelona

## Centro escolar de 1.ª y 2.ª enseñanza

Bachillerato

DE

1.ª enseñanza

Comercio

MONTBLANCH

Magisterio

DIBUJO-SOLFEO.—Sucursal del Seminario

Este centro, que cuenta con personal numeroso é idóneo para la realización de las enseñanzas á que se dedica, ofrece condiciones ventajosísimas á los internos.

Para más detalles dirigirse al Director

## DROGUERÍA Y COMESTIBLES

DE

EUGENIO VIRGILI

Tarragona, 9, Bajada Pescadería, 9, Tarragona

Esta casa tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela y al público en general, gran surtido en el ramo de drogas, productos químicos, perfumería y objetos fotográficos.

Especialidad en comestibles finos del país y extranjeros.

CAFÉS TOSTADOS AL DIA

legítimos de Moka, Puerto Rico y caracolillo

Depósito de carburo de calcio de superior calidad

Azufre florestella y sulfato de cobre inglés, garantidos

Todo á precios sumamente reducidos